

BIBLIOGRAFIA

DE GHELLINCK, J., S. I. *Les Exercices pratiques du "Séminaire" en Théologie*. Deuxième édition revue et augmentée. (XII-160) 12.º 1935. Precio: 20 frs. belg. Desclée de Brouwer et Cie. París, 76 bis, Rue des Saints-Pères (VII).

Con fecha 12 de marzo de 1934 daba a la estampa el acreditado profesor de Roma y Lovaina su preciosa Metodología sobre los ejercicios prácticos del "Seminario" en Teología (Cf. ESTUDIOS ECLESIASTICOS 13, 1934, 173-191). La misma data del mes tiene el Prólogo que antepone a su segunda edición este año de 1935. Ha sido todo un éxito de librería.

Podía augurarse ya, sin jactancias proféticas de ningún género, desde la primera aparición de la obra. El nombre del autor, que prometía un acierto objetivo, junto con la oportunidad circunstancial del libro, al día siguiente de la Constitución "Deus scientiarum Dominus", hacían prever el resultado. Y ha bastado un año para que la edición se agotara entre el aplauso de las Revistas científicas y... la gratitud de los principiantes (p. XIII).

Siempre alerta el autor a los múltiples problemas de aplicación que la nueva legislación ha suscitado, dirige toda su atención a contribuir por su parte a una solución adecua-

da. Fué su norte, como cada una de las páginas lo demuestra, adaptar a las Facultades de la carrera eclesiástica, tal como las prescribe la Iglesia, los principios y métodos científicos acreditados ya en otros campos del saber con éxito innegable. De esta suerte, imbuído siempre plenamente del espíritu de la legislación pontificia, ha sabido utilizar en su servicio cuanto de bueno podía brindarle la moderna Metodología de estos ejercicios.

La nueva edición aparece notablemente mejorada en diversos puntos. Mención especial merecen, entre otros, las normas que se dan para la elección del tema para la tesis doctoral—germen inicial las más de las veces de toda una vida de estudio— (p. 128); diversos ejercicios y temas que en abundancia se ofrecen para el proseminario (pp. 155 s.; 161-165); ciertas observaciones, sumamente atinadas, sobre el nivel científico de los ejercicios, su aplicación a la Teología dogmática, y la ayuda que de ellos pueden reportar los cursos ordinarios de la carrera (páginas 175-179).

Como característica feliz del método propuesto, nótase en el autor la suma atención que dedica a la aplicación del "Seminario" también a la Teología especulativa. En efecto, no solamente la Teología histórica y positiva, sino también la especula-

tiva ofrece vasto y fructuosísimo campo para el "Seminario". Con mucha razón y muy en conformidad con los documentos pontificios, insiste el autor en este punto. No poca investigación, y más difícil de realizar que en el orden histórico, queda todavía en el análisis profundo de la Teología especulativa y en la síntesis doctrinal, que es la que brinda en definitiva el fruto sabroso de la ciencia.

Otro de los méritos ventajosos de esta segunda edición, que agradecerán al autor profesores y discípulos, es el Índice alfabético de personas y cosas que cierra el libro (pp. 213-219), sobre el analítico, suficientemente detallado, que contenía la primera. El interés se despierta por sí mismo, y el libro se abre entre las manos cuando se leen las palabras del Índice: *Autodidacto y sus defectos; Biblioteca y su importancia para el "Seminario"; Disertación y tesis; Formación científica; Método que hace el sabio; Recensión de libros y sus normas*, etc., etc.

Reciba de nuevo nuestra enhorabuena el venerado Profesor, que tanto contribuye con esta obra a la realización de la reforma de los estudios eclesiásticos.

J. MADDOZ

ORTEGA Y GASSET, JOSÉ. *Obras completas*. (XX-1.410), 4.º, 1932. Precio: 55 pesetas. Espasa-Calpe, S. A. Ríos Rosas, 24. Madrid.

En las 1.430 páginas de este volumen se encierra la casi totalidad de las obras de Ortega Gasset. La reunión de tantos escritos dispersos, y muchos, difíciles de haber a las manos, y la nítida, bella impresión, facilitan indudablemente el estudio de

una personalidad interesante; pero el criterio casi únicamente enciclopédico que ha presidido a la edición, ha mermado su utilidad. En especial la carencia de índice alfabético de materias junta a la vaguedad del sistemático hace imposible el hallazgo de cualquier determinado tema a quien previamente no ha leído, con el consiguiente heroísmo, tan respetable tomo.

Apenas habrá página en que no salten a la vista marcados vestigios del ingenio del autor, de su cultura más sin duda amplia que profunda, de su aptitud natural, si bien un tanto pervertida por los prejuicios y apasionamientos, para penetrar en las intimidades de la conciencia, de las instituciones, de la historia; de su conato y expedición a un tiempo para hallar la forma impresionante, bien que no siempre ática y equilibrada, y, de ordinario, la precisa y transparente expresión verbal del pensamiento.

Es indudable, además, que todas las producciones aquí recogidas participan de cierto aire filosófico, aun las que versan sobre asuntos meramente artísticos y personales. Ortega Gasset gusta de adentrarse siempre en todos los temas que toca su pluma, y aspira—casi tanto como a la gráfica imagen, a la originalidad y a la paradoja—, al contacto con la razón última (cf. p. 1.352). Pero acaso por una excesiva confianza en su inteligencia y en su fortuna literaria, e injusto desdén de la opinión ajena por doquier patente con frecuencia, se aleje de ella en vez de captarla. Del acierto con que formula tantas conclusiones nada benévolas para las instituciones patrias y la civilización católica (véanse, v. gr., las pp. 26-29, 45-50), podríamos juz-

gar examinando los motivos; pero el Sr. Ortega Gasset jamás los aduce cuando precisamente serían necesarios y muy explícitos, es decir, cuando se trata de afirmaciones injuriosas a tradicionales, capitales y fundadas doctrinas filosóficas, religiosas, políticas; o de respuestas a cuestiones abstrusas y disputables. Bien es verdad que se profesa periodista y ensayista (pp. XVII, 9), y a escritores de tal categoría, por el público a quien, cuando menos en derecho se dirigen, y por la rapidez con que han de mover la pluma, no les suelen sobrar ni humor ni tiempo para justificar, cual conviene, sus opiniones en materias que tanto de uno y otro requerirían; mas en asuntos de gravedad, siempre será menos decoroso y menos científico decretar soluciones sin ofrecer las pruebas. En todo caso, los lectores obrarían con imprudencia si otorgaran su asentimiento a los meros decretos, y a sus autores, por ellos solos, la dignidad de filósofo *in actu*.

Para el hombre realmente docto en tal disciplina, no hallamos aquí nada especial que pueda aumentar su cultura u orientarla hacia un nuevo ideal científico; aunque abunden los pasajes de bella y alta vulgarización de sensatos pensamientos. A este respecto sirvan de ejemplo "El Ocaso de las Revoluciones" y "Misión de la Universidad". Más aún, quien leyere este volumen con intención de descubrir la filosofía de Ortega Gasset, experimentaría un desengaño. Con frecuencia hallará páginas reveladoras de aptitud para filosofar, y aun de cierta erudición filosófica; pasajes condenatorios y hasta insultantes de la filosofía cristiana y de la religión católica, a la verdad sólo imperfectamente conocida (v. p. 768-

783); pero jamás una exposición adecuada y examen serio de los problemas en cuestión, jamás *la filosofía* del autor; que al parecer, es nula.

Acaso la más estimable utilidad de esta colección sea la facilidad que ofrece para conocer la personalidad del escritor con sus innegables valores y sus también innegables defectos. Como que el arte de su pluma, más que la expresión de algo objetivo, es revelación, no siempre voluntaria, del alma que la inspira. Con todo, un estudio de esta índole, por el momento nada urgente, hallará su mayor oportunidad cuando aparezcan los prometidos libros (p. XVIII), donde se nos manifiesten, por ventura, en una sazón que hoy no habrán alcanzado los *positivos aspectos* de su pensamiento filosófico-religioso, menos públicos hasta el momento presente.

E. GUERRERO

ZAMMIT, P. O. P. *Thomas de Vio Cardinalis Caietanus* (1469-1534). Scripta philosophica. Opuscula oeconomico-socialia: (XII-192)-4.º-1934. Precio: 12 l. Istituto Pontificio Internazionale "Angelicum". Salita del Grillo, n.º 1. Roma.

Magnífica idea la del P. Zammit y la de los egregios profesores del Instituto Angélico la de publicar estos opúsculos del Cardenal Cayetano. A quien los lea le producirá el efecto de que lee obras de un hombre de gran talento, y sobre todo de un talento que no se ata sino a lo que cree razonable. Y tanto más si se considera que algunos de los opúsculos publicados fueron escritos cuando apenas tenía 25 años el egregio comentarista de Santo Tomás.

Hoy en día no puede uno atenerse a cuanto dice el Card. Cayetano. Sobre todo en lo que se refiere a los Montes de Piedad, que fustiga sin pasión, suponiéndolos antros de usura paliada con piedad fingida, y en las agudas disquisiciones que usa para probar su tesis y para desvirtuar las aprobaciones dadas por algún Sumo Pontífice hay cosas que no pueden seguirse, pero que indican el gran talento del autor y el dominio, seguramente nada común, de las materias económicas de que trataba.

La función social de la propiedad, hoy tan vindicada por todos los sociólogos cristianos, aparece clarísimamente en su tratado de la limosna; el valor y la misma función social del comercio y del mercader útiles a la Nación, se destacan también con luz meridiana en su tratado acerca de los Cambios, en el cual habla del cambio menudo, pero trata también de los problemas del giro y aun del arbitraje. El doble valor y la doble función del dinero la expone también con suma claridad.

Hay que felicitar, en suma, a los editores de estos opúsculos, difíciles de ser hallados sino en ediciones ya raras, y esperar de ellos otros parecidos de diversos autores de la edad de oro de la teología.

JOAQUÍN AZPIAZU

RODÉS, LUIS, S. J., Director del Observatorio del Ebro. *El Firmamento*. Edición reducida. Primera edición. Un tomo de 354 págs. de 23 X 17 ctms., ilustrado con 133 figuras. Barcelona, Salvat, Editores, S. A., 1934. Precio: tela, 20 pesetas.

Acertada ha sido la idea de hacer

una edición compendiada de la magna obra del P. Rodés "El Firmamento", para hacerla asequible a muchos que gustarán de leerla.

Lo que a primera vista nos atrae es la gran variedad, número y belleza de las ilustraciones. Entre ellas señalaremos, como de encanto superior, las figuras: 24, el Niágara; 25, efecto del frío; 47 y 48, lámina de color en fina tricromía; 66, cuevas del Drach; 51, bellísimos cristales hexagonales de un copo de nieve; 72, 73 y 74, fotografías de la luna; 114 y 132, enjambres incontables de estrellas; 70, gigantesca *Sequoia*; 55, el mapa de España reproducido en una nube.

En el texto admiramos en primer lugar la claridad y método con que el autor procede. Comienza por dar los elementos de óptica necesarios para la inteligencia de la obra, las lentes, los telescopios, las órbitas de los astros.

Luego trata en particular de los cuerpos celestes, siendo el primero el sol. Explica su masa, su composición, los fenómenos maravillosos que en la superficie se realizan, las erupciones gigantesas, la corona solar (p. 62), los espectros, etc.

No menos amena e instructiva es la doctrina sobre los planetas del sistema solar. Hablando de la tierra, ora nos eleva a las nubes y alta atmósfera, ora nos conduce a los amenos valles o a las heladas regiones, o a los horribles volcanes, o a las cavernas que parecen palacios encantados de las hadas. El cálculo sobre la gravedad, la masa, la densidad y otras cosas por el estilo, se sensibiliza y pónese al alcance de todos.

Al hablar de la luna discute con serenidad lo que son o han sido sus volcanes, la cuestión de la atmósfe-

ra lunar, la temperatura y otros temas semejantes, para venir a bosquejar la historia de ambos astros y el desenvolvimiento de la vida en nuestro planeta.

De la misma manera prosigue en la explicación de los demás planetas, tocando algunos puntos de gran interés sobre sus órbitas, constitución o estado en que se hallan, etc.

Dedica toda la segunda parte al Universo sideral; y aquí vamos de sorpresa en sorpresa, de encanto en encanto al considerar qué son las estrellas, su número, sus dimensiones, las órbitas de las dobles, su luz, a veces variable; las nebulosas, de tantas y tan caprichosas formas.

Cierra el libro un índice de materias copiosísimo que nos conduce con facilidad a cualquier punto que deseemos releer o consultar.

L. N.

DUNAC, E., Chanoine Honoraire de Pamiers. *L'Heure du Matin* ou méditations sacerdotales. Septième édition revue et considérablement augmentée, per l'ABBÉ J.-B. CROS. Tomos I y II (XVIII-434; 460)-8.º-1922. Precio: 10 f. cada tomo. Pierre Téqui, Libraire-éditeur, 82, rue Bonaparte, Paris.

Encontramos en esta obra un excelente directorio para la formación espiritual del sacerdote. Contiene la materia de la meditación cotidiana que debe realizarse la primera hora de la mañana.

Comienza por la vocación al estado sacerdotal; va considerando los diferentes grados del sacerdocio, dando principio por las órdenes menores. En cada una de ellas se consideran sus excelencias, la santidad que

requieren, los deberes que imponen, los frutos y gracias que reportan.

Luego entra de lleno en la consideración del sacerdocio, de su santidad y excelencia, las virtudes que deben adornarle, los actos que ha de realizar, el celo, la predicación, la administración de los Santos Sacramentos, las relaciones con los prójimos, sin olvidar el fomento de las vocaciones sacerdotales.

En el segundo tomo se van meditando las virtudes sacerdotales, y asimismo los defectos y escollos que deben evitarse. Todo el libro cuarto es de los ejercicios de piedad, y el quinto de las fiestas litúrgicas que deben celebrarse. Entre los ejercicios de piedad dedícase buena parte a la sagrada Eucaristía y a la devoción a la Santísima Virgen.

La forma de estas meditaciones es como una lectura reflexiva y afectuosa, mezclada con santos afectos, que facilitan la meditación misma y la formación de santos propósitos. A veces se expresan estos afectos con palabras que pueden ser un fervoroso coloquio, ya en el decurso de la oración, ya al fin de ella. El método y disposición de los puntos es sencillo y claro.

La doctrina es solidísima y escogida, con mucha frecuencia ilustrada con textos de la Sagrada Escritura y fragmentos selectos de los Santos Padres y Doctores, que se ponen en su lengua latina, si en ella fueron escritos.

L. NAVÁS.

RICART, JOSEP, Pvre. *La Missió social de la Cleregia segons les encíclicques "Rerum novarum" i "Quadragesimo anno"*. (XIII-341)-4.º-1934. Precio: 5 p. Vilamala, Valencia, 216. Barcelona.

El tomo es el I de la serie B de las Publicaciones de Acción social popular, que se editan en Barcelona.

Lleva a la cabeza la carta de bendición del Emmo. Dr. Francisco Vidal y Barraquer, Cardenal-Arzbispo de Tarragona, y un prólogo del Excmo. y Rvdmo. P. Juan Perelló y Pou, Obispo de Vich.

Aunque el autor, por usar el catalán en su libro, se dirige principalmente a los clérigos catalanes, es útil a todos la doctrina que en este volumen se desarrolla.

Está fundamentada principalmente en las célebres encíclicas que podemos considerar como la *Carta magna* de la Acción Social popular, conviene saber, la *Rerum novarum* de León XIII y *Quadragesimo anno* de Pío XI.

Además se inspira en lo que han escrito los más ilustres autores de España y del extranjero, PP. Palau, Noguier, Nevares, Azpiazu, Rutten, etcétera, además de lo que en sus pastorales han escrito no pocos prelados de España y otros autores en las revistas más acreditadas, como *Razón y Fe*, de Madrid, y *Civiltà Cattolica*, de Roma, y otras.

Fuera de esto recórrense las diversas obras de Acción Social que se han ideado en varias naciones, y de paso propónense y resuélvense muchos problemas o iniciativas que a este punto se refieren. En algunas de ellas el autor ha tomado parte activa.

Nos agrada, finalmente, la copiosa bibliografía que va al fin, con larga lista de nombres de autores citados en el decurso de este volumen, señalándose las páginas en que se encuentran.

GARRIGÓS FERNANDO. SCHOL. P. *Problemas Etico-Religiosos*. (184)-8.º-1933. Precio: 3 p. Editorial Polígnota. Barcelona.

Este libro trae, con su mérito intrínseco, toda la simpatía que acompaña a las obras destinadas a modelar en una sabia educación católica el alma de los jóvenes. A ellos, y primero a sus discípulos en la clase y en el templo, dedica el celoso autor estas lecciones de religión. La Religión, la existencia y la naturaleza de Dios y sus atributos, la Providencia, la Revelación ante la Ciencia, la Redención, la Santificación del hombre, sus Novísimos, etc., forman otros tantos capítulos y temas de otras tantas conferencias muy didácticas, muy interesantes. El interés crece con los temas polémicos que con ellas oportunamente se van intercalando: Raíces de incredulidad, "El invólucro sentimental" o desviaciones del sentimentalismo, el Diluvio y el Arca, el Materialismo en el Origen de las cosas, el origen del hombre. Los asuntos estudiados con cariño por el autor, son de acuciador interés en nuestra época formada en sofismas y negaciones. Son tratados con brevedad, con hábil concisión, con ingenio y erudición, con lenguaje corriente, con simpática naturalidad muy para jóvenes. La naturalidad y sencillez del estilo son cobertura de sabia filosofía y doctrina. El libro, bajo apariencia de vulgar expresión, dista mucho de ser un libro vulgar.

Manéjenlo los jóvenes y los hombres para que, como quería el gran Apóstol, se den cuenta y sepan darla a otros, del tesoro de verdad de nuestra fe.

MORTARINO, JOSÉ. *Breve tratado de religión*. Sucinta exposición de la doctrina católica. Traducción de MONTSERRAT, CIPRIANO. (288)-8.º-1933. Precio: 3 p. Luis Gili. Córcega, 415. Barcelona.

El autor nos declara qué le ha movido a publicar un manual más de Religión, cuando tantos van invadiendo el campo doctrinal y catequístico, afortunadamente cada vez más extenso. "Trata de suministrar, dice, "el alimento de vida" a una clase de personas que, deseosas de aprender la Religión, no gustan de estudiarla en los catecismos destinados a los niños, y, por otra parte, no están capacitadas para entender los tratados apologéticos". Para este fin hallamos muy bien ponderada la materia, llena, bien escogida y tratada con claridad, interés y atractivo. Muchas citas y ejemplos selectos. La disposición tipográfica ayuda mucho a comprender las naturales y progresivas divisiones y subdivisiones de la obrita, que trae el singular mérito de la aprobación de la Sagrada Congregación del Concilio. Felicitamos al autor y al editor, que enriquecen con estas publicaciones la biblioteca católica española.

J. A. DOMÍNGUEZ

SPIRAGO, FRANCISCO. *Sermonario Católico popular*. Traducción del alemán por BONA, FRANCISCO, S. J. (448)-8.º-1933. Gustavo Gili. Enrique Granados, 45. Barcelona.

El benemérito autor del popular Catecismo tan conocido, nos ofrece hoy un extenso Sermonario, también muy popular. Setenta y dos temas, casi todos morales y muchos tan prácticos como: Más fe; Piensa más a menu-

do en la muerte; Las riquezas no hacen felices; La bendición de la pobreza; ¡No persigáis a los siervos de Dios!; Más paz; Más cortesía; ¡Más felicidad!; Más oración, etc. Sermones populares, desarrollan siempre sus asuntos con numerosos ejemplos. Es frecuente en uno de estos discursos hallar diez, doce y más ejemplos. El tono es expositivo y didáctico. En nuestros climas habrá que animar un poco la doctrina con movidos afectos. Así también el predicador que aproveche estas hermosas pláticas, pondrá algo propio, cosa siempre recomendable.

A la Venerable Enmerich se la nombra varias veces *Santa Catalina*. A S. Félix de Nola se le llama simplemente *sacerdote italiano*. Se dice que Napoleón aprisionó a Pío VII y lo condujo a Roma (p. XLIV), parece errata por Savona, pues otra vez se escribe que *lo sacó* de Roma, ¿Y no será excesivo en esta clase de obras, pedir un poco más de selección y crítica en los hechos que se narran?

De S. Ignacio se dice que se convirtió en un hospital.

La conversión de S. Francisco de Borja se cuenta con alguna inexactitud. (p. XII.)

El Sermonario puede ser utilísimo a los predicadores populares, a quienes se dedica y a los catequistas.

J. A. DOMÍNGUEZ

CHÜLLER, R. S. *Triple serie de Homilias para todas las dominicas del año*. (622)-4.º-1933. Precio: 10 pesetas en rústica, 12,50 en tela. Luis Gili, Córcega, 415, Barcelona.

Un buen libro alemán. Es su elogio. Un gran arsenal de temas sobre los textos evangélicos de las domini-

cas. El autor no expone esos pasajes, lo cual sería muy laudable y daría gran interés a la homilía; se va derecho a sólidas y abundantes aplicaciones morales, que filosóficamente, con orden riguroso, distribuye en tres doctrinas bien nutridas para cada domingo. Es sorprendente la copia de escogidos pasatiempos, de conclusiones morales y más todavía de citas oportunas de Santos Padres, entre las que vemos con complacencia frecuentemente a nuestro gran Santo Tomás de Villanueva. Este placer nos consuela un poco de la ausencia absoluta (?) de los otros grandes autores españoles. Verdaderamente, como dice el benemérito traductor de esta importante obra, que el señor Shüller se nos ofrece como *apis argumentosa* que ha libado afanosa los jugos de las divinas Escrituras, de los Padres y de la antigua literatura ascética, aun de autores poco conocidos. Aunque el título del libro parezca prometerlas, la Homilía propiamente no está hecha, sino el esquema sobriamente explicado. Estamos lejos de censurar el método, partidarios resueltos como somos de que el orador sagrado se acostumbre desde el principio a desarrollar por su cuenta y con su emoción propia los materiales de doctrina que se le facilitan. Un reparillo prosódico: en España creemos excepción las regiones en que se pronuncia Dominica, como acentúa el editor. No vale la etimología, como tampoco se dice generalmente los dominicos.

J. A. DOMÍNGUEZ

LEPETIT, V. *Sur les pas d'une Sainte.*
Etude biographique, psychologique

et littéraire concernant les séjours de Ste Thérèse de Lisieux au bord de la mer (1878-1889). Deuxième édition. (XII-108)-8.^o-1932. Pierre Téqui, Libraire-éditeur, rue Bonaparte, 82, Paris. VI.

Estudio monográfico interesante de una fase de la vida de Santa Teresa del Niño Jesús. Refiérese a la estancia de la Santa en las poblaciones marítimas de Deauville y Trouville durante algunos veranos. Son interesantes todos los pasos de la gran Taurmaturga de nuestros días, a quien acompaña "un huracán de gloria", en frase de Pío XI.

Léese con cierta fruición, sin que estorben al interés algunas intercalaciones; y apenas lo disminuyen alguna que otra difusión. La misma narración agrada, pintoresca y variada, con vagos o pinceladas ya de la vida interior (p. 24), ya de escenas diferentes (pp. 31, 64, etc.). Acrciéntase el interés en el Apéndice con la narración de una curación milagrosa (p. 86).

Precede un bello prólogo de Mgr. Prunel, protonotario apostólico, laureado de la Academia Francesa. Siete hermosas láminas adornan el opúsculo; la sexta, que es copia de una estatua de la Santa, es la más elogiada y a la par la que menos cautiva nuestro entusiasmo.

Menos simpáticos nos son los nombres que leemos de Pascal, Rousseau, Maintenon. No se citan fuera de propósito, pero hubiéramos preferido ver otros, v. gr., San Juan de la Cruz, Santa Teresa de Jesús, San Francisco de Sales.

L. NAVÁS.

Obras recibidas en la Redacción (1)

1. HOCEDEZ, EDGARDUS, S. I. *Quaestio de unico esse in Christo*, a doctoribus saeculi XIII disputata. (IV-132)-4.^o-1933. Precio: 6 l. Textus et Documenta. Series Theologica, 14. Pontificia Universitas Gregoriana. Piazza dell Pilotta, 4. Roma (Italia).
2. HOENEN, PETRUS, S. I. *De origine formae materialis*. Textus veteres et recentiores. (88)-4.^o-1932. Precio: 6 l. Textus et Documenta Series Philosophica 2. Pontificia Universitas Gregoriana. Piazza della Pilotta, 4. Roma (Italia).
3. HOFMANN, G. S. I. *Photius et Ecclesia Romana. II. A Synodo Romana (869) usque ad depositionem Photii (886)*. (52)-4.^o-1932. Precio 4 l. Textus et Documenta. Series Theologica, 8. Pontificia Universitas Gregoriana. Piazza della Pilotta, 4. Roma (Italia).
4. ISNÉ, Y. D'. *Lucile Deleau (1899-1916) (120)-8.^o-1933*. Precio: 7,45 francos. Librería Herder. Balmes, número 22. Barcelona.
5. JARLOT, P. G. S. *De principis ethicae socialis*. Documenta ultimorum Pontificum. (82)-4.^o-1932. Textus et Documenta. Series Philosophica, 3. Pontificia Universitas Gregoriana. Piazza della Pilotta, 4. Roma (Italia).
6. KEELER, LEO W. S. I. *Sancti Augustini doctrina de cognitione*. Textus selecti. (VI-80)-4.^o-1934. Precio: 6 l. Textus et Documenta Series Philosophica, II. Pontificia Universitas Gregoriana. Piazza della Pilotta, 4. Roma (Italia).
7. KORTLEITNER, FRANCISCUS XAV. O. P. *VII Religio Jahvae cohaeretne cum simplicitate vitae nomadum*. (64)-4.^o-1933. Precio: 2 M. Commentationes biblicae. Typis et sumptibus Feliciani Rauch.
8. LANDGRAF, ARTURUS. *Laborantis Cardinalis Opuscula*. (74)-4.^o-1932. Precio: 3,70 rm. Florilegium Patristicum tam veteris quam medii aevi auctores complectens. Bonnae. Sumptibus Petri Hanstein.
9. LANG, ALBERTUS. *Henrici Totting de Oyta Quaestio de veritatibus catholicis ad fidem manuscriptorum*. (28)-8.^o-1933. Precio: 0,80 rm. Opuscu-

En esta sección se anuncian las obras que nos llegan; pero hay que observar: 1) que la mera inserción de estas obras no supone que la Redacción apruebe su contenido; 2) que no podemos comprometernos a publicar la reseña más que de las obras que expresamente hayamos pedido con ese fin y de las que, habiéndosenos enviado sin pedir las, sean a juicio de la Redacción conformes con la índole de la Revista, y su importancia, bajo este aspecto, lo aconseje. Se dará la preferencia a aquellas obras de las que se nos envíen dos ejemplares.

Se ruega a los editores y autores que en sus envíos pongan la siguiente dirección: Sr. Director de ESTUDIOS ECLESIASTICOS. Apartado 10.075. Madrid.

- lus et Textus historiam ecclesiae eiusque vitam atque doctrinam illustrantia. Series Scholastica, Fasc. XVI. Typis Archendorff.
10. LEBRUN, CHARLES. *La spiritualité de Saint Jean Eudes*. (VI-272)-8.^o-1933. Precio: 12 f. Librería Herder. Balmes, 22. Barcelona.
 11. LEIDINGER, GEORG. *Bruchstücke einer verlorenen Chronik eines unbekanntenen Regensburger Verfassers des 12. Jahrhunderts*. (72)-4.^o-1933. Precio: 5 rm. Sitzungsberichte der Bayerischen Akademie der Wissenschaften. Philosophisch-Historische Abteilung. Jahrgang 1933. Heft. 1. Verlag der Bayerischen Akademie der Wissenschaften München.
 12. LEHMANN, PAUL. *Die mittelalterliche Dombibliothek zu Speyer*. (64)-4.^o-1934. Sitzungsberichte der Bayerischen Akademie der Wissenschaften Philosophisch-historische Abteilung. Jahrgang 1934. Heft 4. Verlag der Bayerischen Akademie der Wissenschaften. München.
 13. LEHMANN, PAUL. *Mitteilungen aus Handschriften IV*. (84)-4.^o-1933. Precio: 5 rm. Sitzungsberichte der Bayerischen Akademie der Wissenschaften. Philosophisch-historische. Abteilung. Jahrgang 1933. Heft. 9. Verlag der Bayerischen Akademie der Wissenschaften. München.
 14. LERCHER, LUDOVICO, S. J. *Institutiones Theologiae Dogmaticae*. In usum scholarum. Volumen secundum praeter prolegomena continens libros tres. De Deo uno. De Deo Trino, de Deo Creante et elevante. (XXVI-512)-4.^o-1934. Precio: 6,50 rm. Oeniponte, typis et sumptibus Fel. Rauch.
 15. LLOVERA, JOSÉ MARÍA. *Tratado elemental de Sociología Cristiana*. (XII-472)-4.^o-1934. Precio: 8,50 p. Luis Gili, Editor. Córcega, 415. Barcelona.
 16. LORCA, BERNARDINO, S. J. *Die spanische inquisition und Die "Alumbrados" (1509-1667) nach den Originalakten in Madrid und in anderen Archiven*. (XVI-140)-4.^o-1934. Frd. Dümmlers Verlag. Berlin SW 63 und Bonn.
 17. MADDOZ, JOSÉ, S. I. *El concepto de la tradición de S. Vicente de Lerins. Estudio histórico-crítico del "Conmonitorio" (217)-4.^o-1933*. Pontificia Universitas Gregoriana. Analecta Gregoriana, Vol. V. Pontificiae Universitatis Gregoriana. Piazza della Pilotta. Roma (Italia).
 18. MANTEROLA, JOSÉ. *La disolución en España de la Compañía de Jesús, ante sus consecuencias, el sentido común y el Derecho*. Con unos apéndices de todos los documentos relacionados con este hecho histórico. (288)-8.^o-1934. Precio: 5 p. M. Carbonell, Editor. Aviño, 20. Barcelona.
 19. MAREGA, ISNARDUS M. O. P. *Thomas de Vio Cardinalis Caietanus (1469-1534)*. Scripta Philosophica. Commentaria in porphyrii Isagogen ad praedicamenta Aristotelis. (LXXXIV-142)-4.^o-1934. Precio: 15 l. Institutum "Angelicum". Roma (Italia).
 20. MAUSBACH, JOSEPH. *Grundzüge der Katolischen Apologetik*. In fünfter und sechster Auflage neubearbeitet und herauagegeben von Wunderle. Georg. (VIII-196)-4.^o-1934. Precio: 5 rm. Lehrbücher zum Gebrauch beim theologischen und philosophischen Studium. Aschendorffschen Verlagsbuchhandlung. Münster i. W.
 21. MAUSBAD, JOSEPH. *Katholische Moraltheologie*. Zweiter Band Spezielle Mo-

- ral. Erster Teil: Der religiöse Phlichtenkreis. (XVI-312)-4.º-1934. Precio: 6,40 rm. Lehrbücher zum Gebrauch beim theologischen und philosophischen Studium. Aschendorffchen Verlagsbuchhandlung. Münster I. W. (Alemania).
22. MEESTER, BERNARD DE. *Le Saint-Siège et les Troubles des Pays-Bas, 1566-1579.* (XXIV-168)-4.º-1934. Precio: 40 f. Université de Louvain, Recueil de travaux publiés par les Membres des Conférences d'Histoire et de Philologie. 2me. Série, Fascicule 28me. Bibliothèque de L'Université. Place du Peuple. Louvain (Belgique).
 23. MERCIER, CARDENAL. *A mis seminaristas.* Traducción de ALFONSO M.ª RAMÍREZ. (XVI-200)-8.º-1934. Precio: 3 ptas. Luis Gili, editor. Córcega, 415. Barcelona.
 24. MERK, A., S. I. *Par amour.* Petit directoire d'enseignement. (96)-16.º-1933. Librería Herder. Balmes, 22. Barcelona.
 25. MEYNARD, ANDRÉ-MARIE. *Catéchisme de la vie chrétienne intérieure et religieuse.* Courtes réponses doctrinales et pratiques. (VIII-296)-8.º-1933. Precio: 12 f. Librería Herder. Balmes, 22. Barcelona.
 26. MILLOT, MGR. *Plans de sermons de circonstances.* (294)-8.º-1934. Precio: 10 f. Pierre Téqui. Rue Bonaparte, 82. París VIe. Francia.
 27. MIRAMAR, A. *Histoire pittoresque d'une famille de Palestine Akkinnā au Pays de Jésus.* (VIII-166)-4.º-1934. Precio: 15 f. Librería Herder. Balmes, 22. Barcelona.
 28. MORIN, GERMANUS, O. S. B. S. *Caesarii Arelatensi Episcopi Regula Sanctarum Virginum* aliaque Opuscula ad sanctimoniale directa. (56)-4.º-1933. Florilegium Patristicum tam veteris quam medii aevi auctores complectens. Fasciculus, XXXIV. Bonnae. Sumptibus Petri Hanstein.
 29. MOZAS MESA, DR. MANUEL. *Fragancias del Carmelo.* Ejercicios devotos y prácticas de piedad consagrados a la Virgen del Carmen. (112)-16.º-1933. Precio: 1 pta. Luis Gili. Córcega, 415. Barcelona.
 30. MÜLLER, EWALD. O. F. M. *Das Konzil von Vienne 1311-1312.* Seine Quellen und seine Geschichte. (XVI-756)-4.º-1934. Precio: 28,80 rm. Vorreformationsgeschichtliche Forschungen Bd. XII. Verlag der Archendorffschen Verlagsbuchhandlung. Münster in Westfalen. (Alemania).
 31. MUÑECAS, P. LAUREANO M. DE O. M. C. *La Enseñanza Superior de la Religión en los Centros Oficiales del Estado.* (48)-8.º-1933. Precio: 1,50 ptas. Imp. y Enc. de la Librería Moderna. Santander.
 32. N. N. *Congrès des lecteurs des provinces franciscaines de langue française.* 3me. Congrés. (246)-4.º-1933. La France Franciscaine. 9, Rue Marie-Rose. París (XIVe). Francia.
 33. N. N. *Dictionnaire de Spiritualité.* Ascétique et mystique. Doctrine et histoire. Fascicule Premier. Aa - Allemande (Spiritualité) (160)-4.º-1932. Precio: 20 fr. Gabriel Beauchesne et ses Fils. Rue de Rennes, 117. París.
 34. N. N. *Dictionnaire de Spiritualité.* Ascétique et mystique. Doctrine et histoire. Fascicule II Allemande (Spiritualité). Anglaise (Spiritualité). (160)-4.º-1933. Precio: 20 fr. Gabriel Beauchesne et ses Fils. Rue de Rennes, 117. París.